

do el templo parroquial en 1839, se salvó una pequeña Imágen de María Santísima, quedando ennegrecida por el humo del incendio; y desde entónces se le dan reverentes cultos el 15 de Agosto bajo la advocacion de "Nuestra Sra. de las Lágrimas." Era entónces cura propio de esta feligresía el Sr. D. Luis Hurtado. Su último cura propio lo fué el Br. D. Abundio Mejía. La poblacion de la municip. asciende á 4.757 hab.: 2.236 hom. y 2.521 mug. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TEQUESQUIPAN (S. Martín). Vicaría fija de Temascaltepec, situada al SO. de la Capital, á 29 leg. de distancia, est. de México, distr. de Tejupilco, municipio del mismo nombre. Su *censo* asciende á 5.910 hab.: 2.664 hom. y 3.246 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TESCALTITLAN—"Lugar de chinches" (Santiago). Vicaría fija de Sultepec, situada al SO. de la Capital, á 41 leg. de distancia, est. de México, distr. de Sultepec, municip. del mismo nombre. La poblacion de la municip. asciende 7.392 hab.. 3.532 hom. y 3.860 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TETECALA (S. Francisco). Vicaría fija de Mazatepec, situada al S.  $\frac{1}{2}$  SE. de la Capital, á 28 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. y municip. del mismo nombre.—Fué pueblo de visita de S. Lucas Mazatepec. La poblacion de la municip. asciende á 3.590 hab.: 1.782 hom. y 1808 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano, mexicano y othomí.

TETELPAN (S. Estévan). Vicaría fija de Xochitepec, situada al S.  $\frac{1}{2}$  SE. de la Capital, á 20 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Tetecala, municip. de Tetelpan.—En este pueblo hay una hermosa imágen de Ntra. Sra. de mucha devocion. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TEXCOCO—"place of detention" (S. Antonio de Padua). Curato de la 2.<sup>a</sup> Cordillera, situado al SE. de la Capital, á 9

leg. de distancia, est. de México, distr. y municip. del mismo nombre.—Esta ciudad, fundada por Nopaltzin, hijo del rei Teo-chichimecatl, capital del reino del mismo nombre, la cual tenia un censo de 30 mil habitantes, y le estaban sujetas 25 provincias; fué la primera ciudad donde los primeros religiosos de la Orden Seráfica que arribaron á Nueva España, Fr. Pedro de Gante, lego, Fr. Juan de Aora y Fr. Juan Tecto, sacerdotes, predicaron el catolicismo. El primero fundó en este lugar la primera escuela católica que hubo en el país, y el segundo falleció y fué sepultado en este mismo lugar en 1524. En el mismo año, dia de la Visitacion de Nuestra Señora, 2 de Julio, en el primer capítulo que celebraron en México todos los Franciscanos que habia en Nueva España, se dispuso que cuatro religiosos fundasen en Texcoco el segundo convento del Orden, á donde estuviesen sujetas las provincias de Otumba, Tepepulco, Tulancingo, y las que caen por aquesta parte, hasta el mar del Norte.—Así se verificó, y el dia 1.<sup>o</sup> de Enero de 1525 derribaron los ídolos y quemaron los templos, que eran muy hermosos y torreados, comenzando por el templo mayor. (Este dia hicieron lo mismo los religiosos que estaban en México, Tlaxcala y Huejotzingo). El Domingo 14 de Octubre de 1526 se celebró en esta parroquia el primer matrimonio solemne de Indios que hubo en Nueva España; así como ella fué la segunda iglesia en que se puso el Santísimo Sacramento. El año de 1527, con motivo de la abundancia de aguas, se sacó aquí una procesion con una pobre cruz; y plugó al Sr. por su clemencia, y por la intercesion de María y de Sr. S. Antonio, advocacion principal de esta ciudad, que el mismo dia de la procesion cesasen las aguas. En el pueblo de Tulantongo de esta feligresía se venera una Imágen de María Santísima de la Purificacion, imágen sagrada de milagro, y milagro de imágenes, que dió vista á un indio llamado Antonio.—D. Melchor Peralta, comerciante de Texcoco, costeó el templo de Tulantongo, cuya primera piedra se puso el 20 de Noviembre de 1664, y cuya dedicacion se celebró á 2 de Febrero de 1676

En la secularización de curatos del Arzobispado se dejó esta parroquia á los PP. Franciscanos. A principios de este siglo tenía 2 capellanías, 9 cofradías, y 9.310 p.s 3 rs. 8 gs. de renta. Su último cura propio lo fué Fr. Andrés Cortázar. La población de la municip. asciende á 15.867 hab.: 7.893 homb. 7.974 mug. Su *temperamento* es templado y húmedo. Los *idiomas* que se hablan son castellano, mexicano y othomí.

**TEXICAPAN.** Parroquia de la vicaría foránea de Tenancingo, situada al SO. de la Capital, á 32 leg. de distancia, est. de México, distr. de Sultepec, municip. de Zacualpan. Fué fundado por el cléro secular en el siglo XVII. A principios de este siglo tenía 1 ministro, y 1.412 ps. 2 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Felipe Catzoli. Su *censo* asciende á 822 hab.: 467 homb. y 355 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TEXCALIACAC**—"Extremidad ó punta del peñasco" (S. Mateo). Parroquia de la vicaría foránea de Tenango del Valle, situada al SO. de la Capital, á 36 leg. de distancia, est. de México, distr. de Tenango del Valle, municip. del mismo nombre.—Fué fundado por el cléro secular el siglo XVII. A principios de este siglo tenía 2 ministros, 2 capellanías, y 2.767 ps. 5 rs. de renta. Su último cura propio lo fué D. Eulalio Calderon, cura propio del mineral del Monte. La población de la municip. asciende á 1.557 hab.: 760 homb. y 797 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TEZONTEPEC**—"Cerro de Tezontle" (S. Pedro). Parroquia de la vicaría foránea de Pachuca, situada al N. NE. de la Capital, á 16 leg. de distancia, est. de Hidalgo, distr. de Pachuca, municip. de Tizayuca.—Fué fundado por los PP. Agustinos en 1554, en cuya fecha ya estaba concluida la casa. A principios de este siglo tenía 2 ministros, y 2.216 ps. 4 rs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Manuel Espinosa de los Monteros. Su *temperamento* es frío. Los

*idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TEZOYUCAN** (S. Buenaventura). Vicaría fija de Texcoco, situada al NE. de la Capital, á 9 leg. de distancia, est. de México, distr. de Texcoco, municipio del mismo nombre.—Fué la segunda parcialidad de Texcoco. Su *censo* asciende á 1.925 hab.: 972 homb. y 953 mug. Su *temperamento* es frío. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TIMILPAN** (S. Andrés). Vicaría fija de Jilotepec, situada al NO. de la Capital, á 19 leg. de distancia, est. de México, distr. de Jilotepec, municipio del mismo nombre.—Fué visita de Jilotepec. Su *censo* asciende á 4.177 hab.: 1.948 homb. y 2.229 mug. Su *temperamento* es frío. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TIZAYUCAN** (La Candelaria). Parroquia de la vicaría foránea de Pachuca, situada al N. NE. de la Capital, á 11 leg. de distancia, est. de Hidalgo, distr. de Pachuca, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por el cléro secular. A principios de este siglo tenía 2 ministros, 1 capellanía, 1 cofradía, y 4.550 ps. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Francisco Bernal. La población de la municip. asciende á 7.312 hab.: 3.579 homb. y 3.733 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TLACOTEPEC**—"pueblo ó cerro dividido" (S. Pedro). Vicaría fija de Toluca, situada al O  $\frac{1}{2}$  SO. de la Capital, á 15 leg. de distancia, est. de México, distr. y municip. de Toluca. Fué visita de Toluca. Su *censo* asciende á 2.290 hab.: 1.129 homb. y 1.161 mug. Su *temperamento* es frío. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

**TLALNEPANTLA**—"En medio de la tierra" (Corpus Cristi). Curato de la 6.<sup>a</sup> Cordillera, situada al N. NO. de la Capital, á 4 leg. de distancia, est. de México, distr. y municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden Seráfica.—En 1583, fecha que se lee en la mampara de la Sacristía, ya estaba acabado el convento, excepto la iglesia que se iba haciendo aun en 1587, fecha que se

lee en el frontispicio de la puerta del costado. Habia en este convento una huerta de arboleda y legumbres abastecidas. La iglesia se quemó en 1666, y se volvió á techar y se adornó de retablo y coratelares. La media iglesia era de mexicanos, y la otra de othomites, por estar en medio de la tierra de ambas naciones; que esto quiere decir el vocablo Tlalnepantla. Se venera en esta Parroquia una Imágen de Jesucristo Crucificado, bajo la advocacion del "Señor de las Misericordias," cuya imágen estando en la portería del convento se salvó del incendio de la Iglesia entero, habiéndose quemado la cruz, y quedò todo ampollado y coloradas las ampollas como si fuera sangre y carne viva.—Se secularizó este curato el 21 de Noviembre de 1754, siendo su primer cura clérigo el Sr. Lic. D. Antonio de Padilla y Rivadeneira, Colegial mayor en el colegio de Sta. María de Todos Santos, abogado de la Real Audiencia de México y comisario del Sto. Oficio. En 1786 estableció el novenario del Señor de las Misericordias el Sr. Cura D. Sebastian Iturralde. A principios de este siglo tenia 5 ministros, 2 capellanías, 4 obras pías y 6.585 ps. 4 rs. 9 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Manuel Segura. La poblacion de la municip. asciende á 6.451 hab.: 3.263 homb. y 3.188 mug. Su *temperamento* es templado húmedo. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLALNEPANTLA CUAUTENCA—"En medio de la tierra" (La Purificacion). Parroquia de la vicaría foránea de Amecameca, situada al S.  $\frac{1}{4}$  SE. de la Capital, á 18 $\frac{1}{2}$  leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Yautepiec, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVII por los PP. Agustinos. A principios de este siglo tenia 2 ministros, y 957 ps. 2 rs. de renta. En este mismo siglo se comenzó á dar culto muy especial á una Imágen de Jesucristo Crucificado, cuya festividad tiene lugar la Pascua de Pentecostés. Su último cura propio lo fué el Br. D. Juan Martínez Roldan. La poblacion de la municip. asciende á 3.037 hab.: 1.429 homb. y 1.608 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castella-

no y mexicano.

TLAHUAC—"Agua con moho" (S. Pedro). Curato de la 3.<sup>a</sup> Cordillera, situado al SE. de la Capital, á 5 leg. 3.190 varas de distancia, Distrito Federal, prefectura de Xochimilco, municip. del mismo nombre.—En el primer año de la venida de los primeros Franciscanos á México, el P. Fr. Martín de Valencia visitó este pueblo, y destruyó los templos del demonio que habia en él; favoreciendo mucho esta obra el gobernador del mismo pueblo, quién pidió con instancia el bautismo, y fué bautizado y llamado D. Francisco.—Este indio, además de otras iglesias que edificó, fundó una de tres naves en Tlahuac, á manera de las de España. La parroquia, empero, fué fundada por la Orden de Predicadores, que edificó aquí un monasterio. A principios de este siglo tenia 2 ministros, 1 capellanía, y 2.295 ps. 3 rs. 2 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Joaquin Martínez de la Rosa. La poblacion de la municip. asciende á 4.524 habitantes. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLALMANALCO—"Lugar de tierra igualada ó nivelada con pison" (S. Luis Obispo). Parroquia de la vicaría foránea de Amecameca, situada al E. SE. de la Capital, á 12 leg. de distancia, est. de México, distr. de Chalco, municip. del mismo nombre. -El pueblo de Tlalmanalco fué fundado al pié de la sierra Nevada por los que quedaron de las guerras que hicieron á Chalco los de Tezcoco. La parroquia la fundaron los PP. de la Orden Seráfica en el siglo XVI. Estuvo en este convento y fué sepultado en él el Venerable Fr. Martín de Valencia; cuyo cadaver desapareció á los 30 años de haber sido sepultado, y se creó que está enterrado en Amecameca, en el Santuario del Sacromonte. En Febrero de 1582 ya se habian fabricado los cuartos del convento, segun dice esta inscripcion que aun se lee al Sur del Curato. Ycimilhui Febrero 1582 años, pero los corredores de los claustros con lo demas, se estaban haciendo todavia en 1535. Los primeros religiosos hicieron allí una casa ó monasterio para monjas

ó beatas indias; pero no pudo llevarse adelante esta institución, y en el citado año de 85 permanecian aun los paderones de la casa, y vivian todavía muchas beatas. En la fachada principal de la Iglesia Parroquial hay un letrero que dice. "A honra y gloria de nro. Sr. Jesuxpo." y sobre la columna del lado izquierdo sigue de esta manera: Acabóse esta portada año de 1591."—Sobre la puerta que mira al Norte hay en el arco gravada otra inscripcion que dice: "Acabóse esta portada á principios del año de 1591."—En una viga del curato hay gravado otro letrero que dice: "Año de 1699."—A fines de este mismo siglo habia en Tlalmanalco un hospital con el título de la Concepcion. A principios del siglo actual tenia 2 ministros, y 1.960 ps. 7 rs. 9 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Blás Padilla. La poblacion de la municip. asciende á 4.839 hab.. 2.413 homb. y 2.426 mug. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLALPAM—"Tierra firme, sobre la tierra" (S. Agustín) Curato de la 3.<sup>a</sup> Cordillera, situado al S.  $\frac{1}{4}$  SO. de la Capital, á 4 leg. 1.150 varas de distancia, Distrito Federal, prefectura y municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden de Predicadores. Su último cura propio lo fué el Lic. D. Crescencio Madariaga. La poblacion de la municip. asciende á 5.449 habitantes. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLALTHZAPAN (S. Miguel). Parroquia de la vicaría foránea de Cuernavaca, situada al S.  $\frac{1}{4}$  SE. de la Capital, á 28 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Cuernavaca, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden de Predicadores. A principios de este siglo tenia 3 ministros, una capellanía, y 3.486 ps. 4 rs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Buenaventura Perez. La poblacion de la municip. asciende á 4.904 hab.: 2.384 homb. y 2.520 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLALQUILTENANGO (Sto. Domingo). Parroquia de la vicaría foránea de Cuernavaca, situada al S.  $\frac{1}{4}$  SE. de la Capital, á 28 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Teteocala, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden de Predicadores. A principios de este siglo tenia 3 ministros, 2 capellanías, y 3.785 ps. 6 rs. 1 go. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Ignacio de la Piedra. La poblacion de la municip. asciende á 2.981 hab.: 1.492 homb. y 1.489 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLASCOAPAN (S. Pedro). Vicaría fija de Tula, situada al N. NO. de la Capital, á 17 leg. de distancia, est. de Hidalgo, distr. de Tula, municip. del mismo nombre.—Fué visita de Tula. La poblacion de la municip. asciende á 5.538 hab.: 2.657 homb. y 2.881 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y othomí.

TLAYACAPAN (S. Juan Bautista). Parroquia de la vicaría foránea de Cuernavaca, situada al S.  $\frac{1}{4}$  SE. de la Capital, 22 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Yauteec, municip. del mismo nombre.—El que primero misionó en este lugar, y demas pueblos de aquel rumbo, fué el P. Fr. Pedro de Melgarejo, de la Orden Seráfica, cuando acompañó á D. Fernando Cortés en la jornada que hizo á favor de los Chalcas contra los de Totolapan, Oaxtepec y Cuernavaca. El Padre Melgarejo se halló en todas estas batallas con un crucifijo en las manos; y así le tenian pintado los naturales de Tlayacapan, donde fué la principal resistencia por un inespugnable peñol que allí hay. Lástima que esta pintura haya desaparecido con el trascurso del tiempo. El convento fué fundado por los PP. Agustinos hasta el año de 1.554, siendo provincial de la Orden el P. Fr. Diego de Vetanillo y á esta fecha Tlayacapan ya era una de las mejores casas de la Provincia, de muy bueno, y bien acabado edificio. Los moradores que habia entonces, descendientes de los de Xochimilco, eran grandes mercaderes; y así eran ricos á su modo. A los tres años fué elevado á Priorato, por el P. Fr. Juan

de Medina Rincon, despues obispo de Michoacan. En la Saceristía de esta parroquia está fué sepultado en Enero de 1591 el Illmo. D. Fr. Pedro Suarez de Escobar, obispo de Jalisco. A principios de este siglo tenia 3 ministros, 2 capellanías, 2 cofradías y 4.886 ps. 7 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. José María Taboada. La poblacion de la municip. asciende á 4.831 hab.: 2.267 homb. y 2.564 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLATLAYA (Santiago). Parroquia de la vicaría foránea de Tejupilco, situada al SO. de la Capital, á 22 leg. de distancia, est. de México, distr. de Tejupilco, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVII por el cléro secular, y segregado de Amatepec, con el que formaba un solo curato en el presente siglo. La poblacion de la municip. asciende á 4.883 hab.: 2.476 homb. y 2.407 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TLAZALA (Santiago). Vicaría fija de Tlalneplanta Corpus Cristi, situada al O. de la Capital, á 8 leg. de distancia, est. de México, distr. de Tlalneplanta Corpus Cristi, municip. de Monte Alto.—Fué visita de Tlalneplanta. Su *censo* asciende á 2.305 habitantes. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TOCHIMILCO (Nuestra Sra. de la Asuncion). Parroquia de la vicaría foránea de Chimalhuacan Chalco, situada al SE. de la Capital, á 24½ leg. de distancia, est. de Puebla, distr. de Atlixco, municip. del mismo nombre.—Fué fundado por los PP. de la Orden Seráfica. La primera fundacion fué en un pueblo llamado Ocopetlayocan; despues pareciendo mejor y mas cercano al sitio de Tochimilco, se fundó en él un pueblo con una plaza muy vistosa, con su iglesia muy capaz de bóveda y lacería. En 1566 se fundió la primera campana de esta iglesia; y en 1585 ya estaba acabada del todo la Iglesia, claustro alto y bajo, dormitorios, celdas y huerta en la cual hay muchos naranjos, higueras y algunos nogales

y otros árboles. A principios del siglo actual tenia 2 ministros, 3 capellanías, y 3,987 ps. 6 rs. 4 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. José María Tapia. La poblacion de la municip. asciende á 9.000 habitantes. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TOLUCA—"Cerro redondo" (Ntra. Sra. de la Asuncion). Parroquia de la vicaría foránea de Tenango del Valle, situada al O. ½ SO. de la Capital, á 19 leg. de distancia, est. de México, distr. y municip. del mismo nombre—Toluca fué cabecera del reino Matlalzinca y muy poblado. Al principio fué villa, y por 1570 fué elevado á ciudad. El convento y doctrina fueron fundados por los primeros religiosos que vinieron de España. D. Juan Cortés, rey de aquel lugar, de los primeros que allí se bautizaron, cedió un sitio suyo para la fundacion del convento. En 1585 ya estaba acabado el convento, con su claustro alto y bajo, su iglesia de tijera muy capaz, dormitorios y huerta. Habia ya estudios de Teología. Están enterrados aquí Fr. Francisco de Ayala y Fr. Garcia de Salvatierra. Al consumarse la secularizacion de curatos en la Archidiócesis se dejó esta Parroquia á los PP. de la Orden Seráfica. A principios del siglo actual tenia 3 ministros, 20 capellanías, y 24.720 ps. 7 rs. 11 gs. de renta. Su último cura propio lo fué Fr. Ruperto Carrillo. La poblacion de la municip. asciende á 41.881 hab.: 18.918 homb. y 22.963 mug. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano, mexicano y othomí.

TOLCAYUCA (S. Juan Bautista). Parroquia de la vicaría foránea de Pachuca, situada al N. NE. de la Capital, á 16 leg. de distancia, est. de Hidalgo, distr. de Pachuca, municip. de Tizayuca.—Fué fundado en el siglo XVI por el cléro secular. A principios de este siglo tenia, 1 ministro, y 550 ps. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. José María Valle. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TONATICO. Vicaría fija de Ixtapan de la Sal, situada al

S. 1 SO. de la Capital, á 29 leg. de distancia, est. de México, distr. de Tenancingo, municipio del mismo nombre. Su *censo* asciende á 2.040 hab.: 1.044 homb. y 996 mug. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TOTOLAPAN—"Agua ó rio de las gallinas" (S. Guillermo). Parroquia de la vicaría foránea de Amecameca, situada al S. 1 SE. de la Capital, á 22½ leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Yautepec, municip. del mismo nombre. Fué fundado en 1535 por el P. Fr. Jorge de Avila, de la Orden de S. Agustín, que desde este convento visitaba Yecapixtla, Jantetelco, Jonacatepec con toda la tlanahuac, Tlayacapan, Atlatlahucan y Mixquie. En 1538 se retiró á este convento el P. Roa, de la misma Orden, á aprender el mexicano que le enseñó un mestizo; y siendo Prior de este mismo convento en 1543, le regaló el Señor el viérnes antes de la dominica de Pasión el Santo Crucifijo conocido hasta el dia bajo la advocacion del "Señor Aparecido de Totolapan." Este venerable Crucifijo se llevó á México en 1583, previo un convenio que celebraron los PP. Agustinos con los vecinos de Totolapan, de que estos se quedarían con la Cruz del Señor, y al efecto se fundó aquí una cofradía de la Santa Cruz. Al suprimirse el convento de S. Agustín, la Imágen del Señor Aparecido volvió á Totolapan, donde se le dá hoy culto especial. A principios del siglo actual tenia 2 ministros, y 1.954 ps. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Joaquin Escamilla. La poblacion de la municip. asciende á 2.313 hab.: 1.027 homb. y 1.286 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TULA—"Pueblo de mucha gente," segun Vetancur; y segun Mendoza—"Lugar de juncos ó espadañas" (S. José). Parroquia de la vicaría foránea de Jilotepec, situada al N. NO. de la Capital, á 18 leg. de distancia, est. de Hidalgo, distr. y municip. del mismo nombre.—Tula fué célebre, porque fué la primera ciudad que fundaron los primeros que habitaron el país. Aquí gobernó por muchos años Quetzalcoatl, á quien

adoraron por Dios los gentíles. Los Tultecas fueron los primeros otohmites que abrazaron la fé. El convento de Tula fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden Seráfica, siendo el primer apóstol de este pueblo y demas otohmites el P. Fr. Alonso Rangel. La iglesia de este curato se empezó en 1553 y se concluyó en 1561. En 1585 ya estaba acabado del todo el convento, con su claustro, dormitorios y huerta. Fueron enterrados en este curato dos religiosos franciscanos, grandes siervos de Dios, Fr. Cristóbal Zancoza y Fr. Pedro de Castillo. A principios del siglo actual tenia 4 ministros, 3 capellanías, 2 cofradías, y 6881 ps. 7 rs. 9 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Luis Alvarado. La poblacion de la municip. asciende 5.083 habitantes. Su *temperamento* es frio. Los *idiomas* que se hablan son castellano y othomí.

TULTEPEC (Santa María). Vicaría fija de Cuautitlan, situada al N. de la Capital, á 8 leg. de distancia, est. de México, distr. de Cuautitlan, municipio del mismo nombre.—Fué visita de Cuautitlan. Su *censo* asciende á 2.860 hab.: 1.470 homb. y 1.390 mug. Su *temperamento* es templado y húmedo. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TULTITLAN (S. Lorenzo). Curato de la 3.<sup>a</sup> Cordillera, situado al N. de la Capital, á 7 leg. de distancia, est. de México, distr. de Cuautitlan, municip. del mismo nombre. Fué fundado en el siglo XVI por los PP. de la Orden Seráfica. En 1585 ya estaba acabado el convento aunque pequeño, con su iglesia, claustro, dormitorio y huerta. En el siglo XVII ya estaba edificada la capilla de Sr. S. Antonio. Es tan grande el culto que tiene aquí este Santo, que muchos pueblos concurren en romería el 13 de Junio. A principios de este siglo tenia 3 ministros, 5 cofradías, y 2.973 ps. 7 rs. 8 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Luis Basurto. La poblacion de la municip. asciende á 5.352 hab.: 2.776 homb. y 2.576 mug. Su *temperamento* es templado y húmedo. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

TULYEHUALCO (Santiago). Vicaría fija de Xochimilco, situada al SE. de la Capital, á 9 leg. 718 varas de distancia, Distrito Federal, prefectura de Xochimilco, municip. del mismo nombre.—Fué visita de Xochimilco. La población de la municip. asciende á 2.897 habitantes. Su *temperamento* es templado. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

## V.

VILLA DEL CARBON (Nuestra Señora de la Peña de Francia). Curato de la 5.<sup>a</sup> Cordillera, situado al NO. de la Capital, á 22 leg. de distancia, est. de México, distr. de Jilotepec, municip. del mismo nombre.—Fué fundado en el siglo XVII por el cléro secular. Su último cura propio lo fué el Br. D. Primo Sánchez de la Barquera. La población de la municip. asciende á 4.850 hab.: 2.448 homb. y 2.402 mug. Su *temperamento* es frío. Los *idiomas* que se hablan son castellano y othomí.

## X.

XOCHIMILCO—"Cementería de flores" (S. Bernardino). Parroquia de la 2.<sup>a</sup> Cordillera, situada al S. de la Capital, á 5 leg. 3.363 varas de distancia, Distrito Federal, prefectura

y municip. del mismo nombre.—Fué cabeza de reino y de mucha gente en su gentilidad. El convento de Xochimilco, uno de los primeros de la Orden Seráfica en Nueva España, ya había sido fundado en 1535. La iglesia fué hecha por el P. Fr. Francisco de Soto, que fué provincial de la Orden en 1543 y murió en 1551. En 1552 se estaba callendo lo alto de la portada de la iglesia. A fines del siglo XVI, esta iglesia era la mayor de las Indias. El segundo claustro del convento lo hizo el P. Fr. Francisco de Gamboa, que falleció en 1604. En sus festividades cristianas, los de Xochimilco tocaban en medio de la plaza el teponaztli, instrumento que ganaron á los de Tepoxtlán en una guerra que tuvieron en la antigüedad. En el siglo XVII aun se celebraban en Xochimilco los capítulos provinciales. A principios del presente siglo tenía 7 ministros, 5 capellanías, y 11.985 ps. 4 rs. 8 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. Tomás Francisco López. La población de la municip. asciende á 11.429 habitantes. Su *temperamento* es templado y húmedo. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.

XOCHITEPEC—"En el monte de las flores" (S. Juan Evangelista). Parroquia de la vicaría foránea de Cuernavaca, situada al S.  $\frac{1}{2}$  SO. de la Capital, á 20 leg. de distancia, est. de Morelos, distr. de Cuernavaca, municip. del mismo nombre.—Fué pueblo de visita de Cuernavaca. En 1694, con mandado del Illmo. Sr. arzobispo Dr. D. Francisco Aguiar y Seyjas y licencia del Sr. conde de Galve, se convirtió Xochitepec en asistencia de Franciscanos, con ocho pueblos. A principios de este siglo tenía 4 ministros, 2 capellanías, y 5.078 ps. 4 rs. 11 gs. de renta. Su último cura propio lo fué el Br. D. José Feliciano Pérez. La población de la municip. asciende á 6.031 hab.: 2.932 homb. y 3.099 mug. Su *temperamento* es caliente. Los *idiomas* que se hablan son castellano y mexicano.